

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de atuados para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., martes 21 de mayo de 1912

Núm. 106

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### Nueva Relojería

#### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

#### ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Vigo, 18.—Los argentinos y Jefe de la Escuadrilla han sido afectuosamente despedidos motivo por el cual se han mostrado muy agradecidos al señor Alcalde.

Barcelona, 18.—Un grupo de anarquistas preparaban un atentado. Se encargó de vigilarlos a Jardía y Mateo Salvi; entre los perseguidos incesantemente encontrábase el anarquista Severo Julia. En la madrugada en las rondas de San Pablo un grupo de anarquistas agredió a Mateo Salvi hiriéndole con un enorme cuchillo en el vientre; Mateo logró disparar su revólver; acudieron tres individuos de la guardia que por esos contornos se hallaban apresando a dos. Mateo señala como autor de su herida a Juan López Berroger, muriendo enseguida. El Gobierno encabezó una suscripción a favor de la viuda con 250 pesetas.

Coruña, 18.—Los fardos que fueron desembarcados contenían 1510 tercerolas y 2688 paquetes de cartuchos enviados hace poco a un misterioso portugués; supóse que el señor Arriolo Braga estaba en conexión con Canelero pues al tener conocimiento de la detención de los bultos desapareció en un automóvil.

Pontevedra, 18.—El lunes estuvo en Vigo el ex-Rey con dos Ayudantes; tomó dirección desconocida.

San Sebastian 18.—El banquete en honor de los diputados jainistas presidido por Olasabal; su discurso fué ardoroso; abogó porque cada círculo se convirtiera en cuarteles para traer muy pronto a don Jaime al poder de España.

Cádiz, 18.—En el vapor alemán Navane emigraron a la Argentina 300 personas.

Ferrol, 18.—Un gran temporal sorprendió al pesquero Aurora, ahogándose 5.

Valencia, 18.—El molino Sueca fué destruido por un incendio; su pérdida se estima en 305,000 pesetas.

Saragoza, 18.—En el círculo radical un desconocido mató de un balazo al propagandista Gooñis. Los testigos declaran no conocer al autor.

Madrid, 18.—Los diarios elogian la dirección que ha tomado el Gobierno no atribuyendo importancia a la muerte de Mazalro. Se le acercó un grupo de policía indígena a quienes les dijo: «No tiréis, soy Míziaro, traedme a vuestro capitán». Varios policiales disputándose haberlo matado, principalmente los sargentos y cabos españoles. El balazo es de mauser; le atravesó el corazón, encontrándose muerto; el caballo también lo mataron; la montura es bordada en plata. El cadáver fué llevado a Melilla.

Aldave telegrafió dando cuenta de la brillante operación y confirmando también la muerte de Mazalro.

Nueva York, 18.—Esta mañana llegó el Oceanic. La señora Malrantel fué a recoger a sus hijitos que naufragaron en el Titanic. Toda prueba fué innecesaria, porque los niños tan luego vieron a su madre, se lanzaron sobre ella abrazándola por el cuello. La escena era excesivamente conmovedora.

Viena, 18.—El Conde de Struench, cancellor, repentinamente ha perdido la vista. Los médicos aseguran que es enfermedad en la retina y que es incurable. El Ministro del Interior, Mr. Udynski, lo sustituirá. Es muy probable un cambio de Gabinete.

Hamburgo, 18.—Después de una corta

**- GRAN BARATILLO CARTAGO -**  
de José Avilés Valbuena  
—Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS—  
**PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA**  
Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente a La Marina

**EL TOKIO**  
ó sea  
**EL ORIENTE EN COSTA RICA**  
Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.  
Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

**La Alhambra**  
**PAGES Co.**  
**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**  
**CEMENTO de las más acreditadas marcas**  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

y simple ceremonia fúnebre, la Reina Luisa dirigió unas frases con voz firme a la colonia danesa compuesta de altas personalidades. Reunidos ya en el hotel recordó el amor que el Rey sintió siempre por la ciudad de Hamburgo, abandonando el hotel donde estaba por dirigirse a ella como lo hizo. A las 8 a. m. en hombros de dos empleados municipales atulados a la Luis XV, salió escoltado el féretro a la estación. Los soldados presentaron armas; el trayecto estaba lleno de las multitudes. En tren fúnebre transportó a la familia real que fué recibida por el Gran Duque de Mecklenburgo. El féretro fué transportado al yacht real, donde fué recibido por los oficiales de la marina y los príncipes Harald y Gustavo, hijos del Rey. El Dambelberg enlutadísimo, partió al medio día, después de 24 cañonazos. Despidieron los acorazados daneses Alfest, Fischer y Deberokran, incorporándose enseguida al corteje fúnebre y escoltándolo hasta Copenhague.

Londres, 18.—La casa Weamann and Pearson obtuvo el contrato de los trabajos del puerto de Valparaíso por la suma de trece millones de dólares.

Washington, 19.—El comité de la Cámara de diputados aprobó el proyecto de ley presentado por Mecalí, de la prohibición internacional de guerra encaminada a la adquisición de territorio, autorizando al Presidente de la República, para sus instrucciones a los delegados para que

promuevan la negociación en la próxima conferencia internacional de La Haya.—El Departamento de Estado ha sido avisado de que 1,000 rebeldes derrotaron a 200 federales en Pedricen, de donde se dirigen a tomar a Durango que no está defendido. Prevéense dificultades internacionales entre Estados Unidos y el Perú, que no paga a los americanos la construcción del ferrocarril a Quito. Es probable que se envíe un acorazado.

Nueva York, 18.—En la primera Conferencia anual Panamericana que tuvo lugar en el Aldof Astoria, Mr. Barret dijo: La intervención americana en México es ó constituye gran peligro que también puede quedar en nada. Los oradores, escritores y editores de periódicos están seguros como que mañana saldrá el sol que con nuestra intervención en México principiaría una interminable guerra americana-latina y para siempre perderíamos toda nuestra influencia y todo nuestro prestigio en la América del Sur. No olvidamos señores que México adora su soberanía tanto como nosotros adoramos la nuestra.

El resultado sería que la progresista Argentina, el poderoso Brasil, Chile, Perú y todo el resto de América, siguiera admitiendo el capital americano, corremos el riesgo de una intervención. Mañana continuará hablando así como los demás cónsules de la América Latina.

Pasa a la 4ª página.

# La lucha es desigual

LA LUCHA es titánica: de una parte inculpaciones serias, de otra, rechazo rotundo de cargos. Si no hay intriga hagan luz los poseedores de la verdad, que para triste juego político basta ya. El Partido Republicano tiene fe en la honorabilidad del Licenciado don Máximo Fernández, lo ha seguido de cerca durante muchos años y ha podido aquilatar sus virtudes cívicas.

En la campaña política para llevar al Licenciado don Ricardo Jiménez a la Presidencia de la República, entró el Licenciado don Máximo Fernández con su partido, lealmente. Lo vimos trabajar empeñosamente por el Licenciado Jiménez, lo vimos persuadiendo a muchos de sus amigos, con palabra enérgica y decidida a que entraran en lucha a favor del Licenciado Jiménez. Le vimos perder muy muy buenos y leales amigos por haberse lanzado en tal senda. Le vimos gastar en la propaganda por el Licenciado don Ricardo Jiménez, fuertes sumas de su peculio particular, y no leímos después su nombre en el catálogo de los acreedores de don Ricardo Jiménez que fueron pagadas con deducciones de los sueldos de los empleados públicos. Y hoy es el blanco de muchos de aquellos que disfrutaban hoy del esfuerzo de este viejo y noble caudillo. Pero, como un león por la nobleza y la virilidad se sostiene en estos rudos y dolorosos embates como la roca en el mar, ó como el petrel durante la tempestad.

LO DE LOS CINCUENTA MIL ó los cinco mil dólares, no serán quizá una fantasía si el General Zelaya se los dió á alguien con la recomendación de entregarlos á quien debía hacer uso legítimo de ellos. Por, si hay alguna verdad en este asunto, ¿quién fué el emisor, quién los recibió y los guardó en su bolsillo? ¿No estarán quemándole el cuerpo ahora? ¿No se horrorizará de pensar que muchos sufren ahora por su causa?.....

¡Quiá! Pero qué fantasía; cómo vas dando palos de ciego. No te afanes tanto, que el tiempo lo dirá y siempre será oportuno.

AYER el Licenciado don Máximo Fernández puso un cable al General don José Santos Zelaya instándole á decir la verdad en el asunto ahora de los cinco mil dólares.

¿Y por qué no se lo puso antes? Pues hombre, si hubiera de tenerse que rectificar y gastar dinero y poner á correr á los amigos por cada bola de la prensa sensacionalista, no habría paciencia ni capital que aguantara. Pero ahora sí es necesario poner las cosas en su lugar, porque ya la cosa se pone seria, se pretende tener documentos, se enrolan personajes del Supremo Gobierno y suenan nombres de personas muy conocidas, y se hace silencio y misterio como si estas cosas no debiera conocerlas todo el país á una luz meridiana.

## El dinero de Zelaya

Hablemos de este asunto, ya que la prensa de Lindo quiere que hablemos de él, en vez de hablar de la venta de Lindo á la United Fruit Company, no obstante la opción no caduca, según don Cleto dada por Lindo á la Atlantic Fruit Company.

Don Ramón Jiménez, hermano del Secretario de Gobernación y de don José Joaquín Jiménez, pensionado del Gobierno en París, se ha lanzado hoy á la calle con una hoja suelta en que se repite poco más ó menos lo que ya dijo *La Información* sobre el cablegrama de don José Joaquín, y se concluye retando ingeniosamente á que acusen á éste y á don Ricardo Fernández Guardia si no han dicho la verdad.

¿Cómo los podrían acusar, don Moncho, si no están ellos aquí, ni es aquí donde ellos podrían haber faltado?

Qué cándor ese suyo! Mientras tanto, del negocio de Lindo se habla poco, ¿verdad?, y todo es miel sobre hojuelas.

Pero, paciencia, pulga, que la noche es larga, y no está lejano el día en que se hable más de la combinación de Lindo que del dinero de Zelaya, una vez que este último tema pronto quedará agotado, y en forma que poca gracia hará á los urdidores de la villana intriga.

Una reputación honorable de toda la vida, como es la del Lic. don Máximo Fernández, y una posición política y social como la suya, alcanzadas mediante la dedicación, no interrumpida nunca, al

cumplimiento de sus deberes como el mejor de los costarricenses, no pueden ser abatidas ni mancilladas con ardidés injuriosos ó injustos, de enemigos corrolados por la envidia, por el despecho de no poder falsear la situación del candidato y jefe del Partido Republicano.

Tras la calumnia del dinero de Zelaya vendrán otras y otras, pues ciertos individuos tienen cerebro felicísimo cuando se trata de hacer mal; pero Dios ha de querer que la verdad brille siempre y que los inicuos no gocen del triunfo de su falacia.

Los antiguos amigos de don Rafael Iglesias, cuando don Rafael Iglesias gobernaba; de don Ascensión Esquivel, cuando don Ascensión Esquivel gobernaba; de don Cleto González Víquez, cuando Cleto González Víquez gobernaba; amigos hoy de don Ricardo Jiménez, que actualmente gobierna; y amigos futuros y sucesivos de todos los demás Presidentes, que gobiernen después de don Ricardo Jiménez, pueden refocilarse con su astucia; pero no lleven la alegría hasta el exceso, porque podría muy bien suceder que alguna vez se les descomponga el ingenioso aparato de su éxito: el pueblo los va conociendo ya, á fuerza de mirar sus artimañas, y el día que el mismo pueblo ocupe en la República el lugar que le corresponde, pudiera ser que se acaben los biberones del Estado.

DICK

Juan Felipe Picado,

ABAGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

## Por la solidaridad

Hay empeños que a pesar de ciertas objeciones que el pensamiento les opone, le arrebatan aplausos al corazón. Me inspira ese decir la proposición que un generoso compañero de Marcelino Palacios Acosta le ha hecho al Gremio de Tipógrafos para que se destine un trozo de mármol al recuerdo grato de aquel afortunado trabajador.

Mi corazón se entusiasma ante esa idea porque descubre a través de su estructura el sentimiento de solidaridad que florece en las conciencias cuando las ilumina de lleno la verdadera grandeza de la vida. Pero en cambio mi cerebro se atreve a discutir la proposición. No sería mejor alejar los dolores, si allí se han acercado, del hogar en que nació el amigo victimado por la desgracia? Porque es verdad que urge más realizar las esperanzas que perpetuar los recuerdos. Acaso la familia de Palacios no tenga frente a la vista otro miraje de consuelo que ese de la esperanza, suerte de adivinación del destino, femenilmente voluble y cuántas veces indiferente ó traidora. O tal vez, lejos de ese, en otros hogares dignos de auxilio, ¿no habrá dolores que lo regularan, no habrá miserias, no habrá quebrantos que reclamen la presencia inmediata del amparo?

En todo caso no he de ser yo quien resuelva lo que haya de hacerse. Ni tampoco quien intente hacer una demostración que el escepticismo, quizá momentáneo, empuja con violencia hacia la pluma: los máusoles no tienen sino un escaso valor convencional; están muy lejos de poseer la grandeza del símbolo ó la fecundidad hermosa del ejemplo. El recuerdo pierde sus nobles virtudes cuando se le trasfunde en la frialdad del mármol...

No pretendo decir que Marcelino Palacios hizo una vida que no dejará huellas merecedoras a que se las busque entre esta agitada polvadera porque vamos caminando. Al contrario. Quienes no lo conocieron pueden leer su novella ANGELINA y recoger en ella la mejor revelación de sus méritos. Yo la leí hace muchos años y desde entonces busqué siempre á su autor con cariño. Mi mirada lo advino un día en mitad de un bullicioso grupo de tipógrafos que abandonaban el taller en la tarde, y sentí mucha complacencia de encontrar en sus pupilas la misma inquietud, condorsidad que perfuma su libro.

Cuando supe su muerte sentí dolor; cuando conocí los detalles de la desgracia se me extendió á lo largo de los nervios una brusca indignación. Ahora, bajo mi tienda de serena paz, el recuerdo del muerto me inspira amargura; el de quien sufrió la desgracia de ultimario, amargura también....

Pero decía que mi corazón aplaude la generosidad con que se ha significado el triste aniversario. Y es así: cuanto dé ocasión de agrupar los esfuerzos en torno de un empeño sano, ha de aplaudirse con fervor. La solidaridad es el sol y el agua y el aire y la tierra de la vida que se desarrolla con la fuerza de la emancipación. Es la emancipación misma. Su valor educativo es inmenso, infinita su virtud renovadora.

Los obreros deben fundirle la vitalidad de un ideal y buscarla y fortalecerla siempre, aquí, allí, allá y dondequiera que se advierta la pródiga existencia de sus vibraciones.

No sólo se la ha de invocar en presencia de la desgracia de un compañero, al plé de una tumba, ante un recuerdo meritorio, junto a una noble acción, frente á un propósito restaurador.... Invóquese siempre: sobre todo cuando la solidaridad del Mal,—dueña del mundo,—le ofrezca carne de hombres y penurias de huérfano y tristezas de presidiario y vejaciones y violencias y engaños al enorme vientre incansable con que su voracidad amenaza aun a la misma tierra de todos....

OMAR DENGÓ

## Hallazgo de un reloj

La señora Adelina Vargas se encontró en un montón de basura que había en una de las esquinas de la calle 18 un reloj de metal amarillo marca "Cantaur" con leontina de níquel.

El objeto hallado fué entregado al policía nº 54, quien á su vez lo depositó en la Segunda Sección, para hacer la averiguación respectiva de quien corresponde.

## VENDO

ALMÁCIGO de CAFÉ de 1ª clase, de la MEJOR CALIDAD.

AMADO VEGA,  
San Juan de San José.

TRIBUNA ABIERTA

# La carabina de don Pablo

En «El Pacífico» de fecha 4 de mayo aparece un contra-reto firmado por Pablo Villar, con el cual cree el escritor «Ruperto» haber dicho la última palabra en contestación al Reto que le lance con fecha 18 de abril próximo pasado; aunque este señor duda que sea obra mía, seguramente porque no lo encuentra razonado con el estilo grosero que le caracteriza, ni lleno de epítetos ni frases hirientes, pero, ¿qué vamos á hacer señor Villar?, si yo no he sido alimentado ni aprendido en las fuentes donde Ud. consiguió tan sabias y provechosas lecciones....

Mi reto no lo contesta Ud., sino que se sale por la tangente, como dicen los que como Ud. han leído nociones de Geometría, que yo no conocí, y lo que hace Ud. es venir con la muletilla del documento de don Telesforo, persona con quien nunca he tenido ni disgusto ni cuestión pendiente en ninguna forma y el cuento de la falsedad del documento es invención suya puramente; se lo probaré cuando llegue el caso, porque Ud. es el instigador y mandadero de don Telesforo y Ud. aparece como declarante y los testigos son Sabino Contreras y Teodoro Alvarez, tres personas iguales, muy buenas, para probar lo que me atribuye...! Ya vendrá el expediente para que me tomen declaración, lo mismo que á mis testigos, de lo que con tanta honradez afirma.

Lo de que José López escribiera en algún periódico en contra mía no lo vió Ud. sino que se lo han dicho, porque en aquel entonces era Ud. un niño mandadero en Liberia y el señor López en ese tiempo, por lo menos estaría enojado con mígo por creerme interesado en perjuicio de él con motivo del negocio que don Rosa v. de Bonilla me confió; y si no le contesté ó no lo acusé fué por consejo de personas muy importantes de Puntarenas y de San José; esto mismo me han aconsejado respecto de Ud., y si me estoy ocupando de Ud. no es por satisfacerlo, ni por la deshonra que su labor me pudiera acarrear, sino por ponerlo en el caso de probarme sus cargos, que los publica de una manera resbalosa y con la *señal* Ruperta.

¡Ahora quiero entrar en algunas consideraciones respecto de usted; y comparo á don José López que tenía algún enojo conmigo y que dijera mucho ó poco, pero si quiera ese señor se sentía ofendido, aunque fuera en apariencia; pero usted?..... qué motivos han mediado desde que lo conocí gateando en su casa hasta hoy, para que usted esté ensañado conmigo? ¿Quiere usted citarme alguna cosa, algún hecho por el cual usted justifique su encono para conmigo? Usted no era ni es dueño del documento que presenta usted en la Jefatura, y el que yo no accediera á dejarle el saldo que quería don Telesforo, no le importaba á usted pues no tenía vela en este entierro, y sólo hacía veces de mandadero de don Telesforo y al no dejar ese peón ne era porque el documento fuera falso, como usted maldiciosamente quiere hacer aparecer, sino que no hay ninguna ley ni militar ni civil que en casos como éste sirvan de apoyo, porque usted la había citado. Ahora me pregunto: ¿qué motivos personales tiene Pablo Villar para declararse mi enemigo?..... no encuentro ninguno. Serán las consideraciones y cariño que siempre le he dispensado á él y su familia, por más de veinticinco años? ¿será porque en la lucha política, fui quizá el único amigo con que contaba aquí de entre los Fernandistas? ó será porque después de muchas instancias del señor Gobernador para que aceptara la Jefatura Política de este cantón, y aun del señor Ministro de Gobernación que me excitara, me resolví á aceptarla, y esto lo tiene tan ofendido? ó será que como me ha molestado tanto con sus publicaciones y no la he renunciado para ver si al fin le vuelve á sus manos y no se realiza, ó será que aunque han lanzado varios canard diciendo que ya viene

el nuevo Jefe Político, y no me asusto y no renuncio la Jefatura lo tendrá tan enojado?; pero basta de consideraciones, pues no alerto, el tiempo me lo dirá, si don Pablo no me saca de esta duda, ó tal vez sea porque en la matada de mis perros cuando atropellaron un niño de Josefa Arias, que no lo mordieron como usted afirma, porque estos estaban con jaquimones, que usted no me quería devolver, seguramente le adeudo esa generosidad, y aquí en esta hazaña sale muy bien su dicho: «si quieres ver á un indio bravo pónlo á repartir chicha.»

¿Por qué se queda con el deseo de concretarme el cargo referente á la señora Rosa v. de Bonilla? Será meditis, ¿ó será canillera que le ha cogido? porque aunque esa señora falleció, allí está don Cleto Bonilla, don Rafael y doña Matilde, y cuantos cargos U. quiera referentes á lo administrado por mí como Intendente Militar de este cantón, no se acobarde, señor sacador de castañas ajenas; pero hágalos con franqueza y no bajo el sistema Ruperto.

En cuanto á lo mal que le cae á U. el Manuel Brenes haga mi defensa, en cualquier forma ya bien ó mal hecha, cumple con un deber de buen hijo y usted no tiene derecho de tildarlo de entrometido, pues igualmente aparece usted haciendo la defensa de don Telesforo, de quien apenas es usted un hijo político y á quien yo no he atacado ni mentado en mal absoluto y por esto no lo culpo de mi acusación; Manuel Brenes no ha mentado al decir que José María Alvarez, su peón, se había presentado en la Jefatura tres horas antes de presentarse usted, con el documento de marras, ó sea la muletilla de don Ruperto, y esa circunstancia tan verdadera como le probaré en su oportunidad; satisfácame tener por hijo á un Manuel Brenes, aunque no sea legítimo, porque este no es capaz de hacer lo que otro hijo legítimo que conozco mucho, que ha dejado á su padre anciano y abandonado á la suerte, reducido á un cartilto donde apenas una mesita y una hamaca tiene; y gracias á que ese anciano por mil títulos apreciable, es tan laborioso y trabajador, no ha sucumbido en la miseria, pues ya hace muchos años que la indolencia de su hijo es el consuelo de aquella pobre humanidad tan acreedora de respeto.

¡Ay! don Pablo, el hijo que no vuelve por los fueros de su padre, es un ingrato.... oígallo bien.

No se desesperes tanto señor Villar, tenga paciencia, ya se que á usted no le gusta que la Jefatura esté en manos de otra persona, que no sean las suyas, lo que lo tiene tan sulfurado y mucho me, nos que yo esté pellicando el presupuesto con los noventa colonos. Siga resignado en su nueva labor de vender su carne de toritos flacos, como el del martes 14, el cual motivó un acuerdo municipal el día de hoy, prohibiendo por sesenta días matar animales en ese estado y quizá enfermos, pues tenía un olor descompuesto como á zopilote.

Por mi parte en este caso me veré obligado á no comer la carne cada vez que esto suceda, y por esto he ordenado en mi casa que cuando Pablo mate no la compren, pues tendría que botarla ó echársela á los perros.

Tenga seguridad, señor Villar que el día que se caiga de mis manos la Jefatura y por suerte le llegara á Ud. este huesito, no se lo envidiaré, como nunca se lo envidié en años pasados cuando Ud. lo tuvo.

¡No sea egoísta, deje que otros saboreen ese huesito, que á usted lo tiene intranquilo y por el que usted ha puesto en juego sus habilidades y mucho saber.

Para concluir debo decir que mi reto ha quedado en plé: Ud. me ha hecho un cargo que no me ha justificado y no estoy obligado á probarle lo contrario.

RAIMUNDO BRENES

Santa Cruz, mayo 15 de 1912.

## Francisco Coto

El anciano padre del Redactor de esta hoja periódica, que tan laboriosos é inteligentes hijos dió á la patria, después de una larga vida consagrada al trabajo noble y á cuidar muy especialmente la educación de sus numerosos hijos, se encuentra postrado en cama en esta ciudad, gravemente enfermo. Sus hijos velan ansiosos al redor del lecho del buen anciano, anhelando calmar sus dolores y conseguir su pronto restablecimiento.

Quiera el buen Dios alargar la vida del enfermo, devolviéndole la salud hoy perdida y poner así la alegría nuevamente en el alma de sus esforzados hijos.

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## Telegrama de Puntarenas

Recibido el 20 de mayo á las 10½ a. m.

Al Redactor de EL REPUBLICANO

Con las cadenas infernales forjadas por la envidia, en consorcio de la ingratitud serán arrojados ellos y no el patriota M. Fernández.

R. RIVERA P.

## LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca.

Para informes diríjase á las oficinas de este diario.

# El voto secreto

Hasta ahora, en Costa Rica, el voto ha sido público, pero hay declaraciones de ciudadanos eminentes que desean el voto secreto, para lo cual habrá de implantarse un nuevo modo de votar.

El ciudadano costarricense no ha ocultado su filiación política, y los propagandistas del abstencionismo político no han podido lograr satisfactorios resultados de su prédica. No hay entre nosotros la tendencia á ocultar las simpatías ó la adhesión á tal ó cual partido, por intereses explicables y porque la presión popular es poderosa y son zaheridos los que no se deciden á participar en las luchas electorales siquiera sea opinando cuando á ello se les insta. Hay cierta firmeza en las opiniones que ha permitido la formación del Partido Republicano, el cual, aun cuando de tiempo en tiempo ha perdido algún débil adepto, en lo general se ha mantenido, durante más de doce años, entero, disciplinado, y ha recibido y recibe constantemente refuerzos representados por elementos de las nuevas generaciones y de las antiguas también que se tornan admiradores de la firmeza y perseverancia del partido así como de los derrotados que sigue, pues se aparta del personalismo para sacar en triunfo los principios.

El voto público ha permitido en Costa Rica *contrarrestar* los fraudes que en la oscuridad se fraguan, porque el hombre con su opinión es, en la mesa electoral, antes y después de las elecciones, la prueba de que el voto no se ha evaporado, que es una realidad.

El voto secreto ahogará el anhelo del ciudadano de que se note bien su filiación política, su noble deseo de que se vea cómo sabe escoger el más honroso de los partidos, de que sirva sinceramente á su pensamiento. Porque si se establece, llegará el ciudadano á la urna electoral en silencio, con una papeleta doblada que no lleva firma ni contraseña ninguna, á ejercer su elevada función en el mismo misterio, sin inspección, cuando precisamente las prácticas republicanas piden muchos ojos, muchos oídos y el mayor estímulo social á la virtud cívica; la hoja política del republicano ha de poderse mirar íntegra y limpia aunque cueste sacrificios el llegar á tenerla así. Nada es más costoso en la vida, nada absolutamente, como ser bueno, pero nada es más admirado, ni nada concede mayor fuerza social.

Doctrinariamente hay razones para defender el voto secreto, no lo ignoro; pero decidir, estudiando el pro y el contra del problema, si el voto ha de ser secreto es una cuestión que, á mi juicio, depende del país en donde haya de adoptarse esa medida precautoria, debiendo á ese fin tomarse en consideración el número de habitantes, la riqueza de los individuos, el carácter de las influencias corruptoras que se ponen en juego para sorprender á los sufragantes ó para esclavizar su voluntad, el carácter general de los ciudadanos en política, comprendiendo la fuerza de sus costumbres, sus aspiraciones, sus intereses. En general admito que no es una cobardía ni corrupción «tratar de garantizarse de males que se pueden honradamente evitar... Cuando los votantes son esclavos, se puede tolerar todo lo que los haga capaces de sacudir el yugo.»

¿Es ese nuestro caso? ¿Es esa la situación general del ciudadano en Costa Rica? Porque es claro, donde el hambre hace del voto una mercancía tienen ganada la partida los pistiratos. Pienso que en Costa Rica el voto debe ser público porque hay pocos habitantes y no se dificulta el tra-

bajo mecánico de la elección, ni se pierde tiempo, ya que cuando hay pocos habitantes, siempre se conocen los individuos de cada bando; el voto debe ser público porque no tenemos grandes fortunas que se ofrezcan á tentar halagadoramente la codicia de los sufragantes; porque no hay esos industriales poderosos que obliguen, al precio de sus empleos, á sus dependientes, á seguirlos en política.

En cuanto á los empleados públicos para que no tuvieran miedo algunos de exponer libremente sus opiniones, bastaría que se organizaran los servicios públicos de modo que los empleados que no fueran políticos obtuvieran su cargo por aptitudes personales y pudieran conservarlo en tanto cumplieran correctamente con su deber. Pero aun así como están ahora, no son un obstáculo para que el voto sea público. Además, la nota dominante del costarricense, en política, es la franqueza; la República es joven y en la juventud no se degenera, se aspira.

Aquí aspiramos hace años, á crear una república modelo; y nuestros hábitos de trabajo y nuestro amor á la paz y á la enseñanza son prenda segura de que pueden colmarse tan justos anhelos.

El voto debe ser público si se establece el sufragio universal directo para elegir al Presidente, á un Vicepresidente de la República, á los diputados, á los municipales, á los Gobernadores y Jefes Políticos. Así podría fiscalizarse la conducta de los ciudadanos: que muchos convencidos de que es mala la causa que por conveniencia meramente personal han abrazado, secretamente la seguirían; mas obligados á declararla públicamente, preferirán desampararla para acogerse conscientemente á la buena.

Tal práctica acostumbra al ciudadano á tener el valor de sus convicciones, escuela de virtud cívica de sumo provecho para la fortaleza de la Nación.

Lo corriente es que cada cual manifieste claras sus simpatías, ya por empeño de atraer adeptos á su bando, ya por orgullo de su filiación, ya para ganarse la simpatía del candidato ó candidatos. De hecho es pública como lo dije antes, la adopción del partido; y todos los trabajos políticos, á la luz meridiana, se dirigen por lo que se ve, y no se juega la suerte del país á una lotería, á un movimiento oscuro, desconocido ¿Por qué con el voto secreto hemos de proteger la deslealtad y la desvergüenza? ¿por qué hemos de vendarnos para ignorar cómo andamos y á dónde llegaremos?

Protegemos la deslealtad, porque damos campo para que ciudadanos corrompidos hagan ostentación de condiciones políticas que luego van á traicionar con su voto secreto; de amistad y adhesión á personas que los han honrado con su confianza y los han mantenido tal vez y á quienes con su voto secreto van á ser luego infieles. Protegemos la sinvergüencería, porque ciudadanos mercachifles se venderán ó se prestarán al servicio de más de un partido poniendo ampliamente en juego la mentira.

Se dice que el voto secreto salva de compromisos, de compras, de amenazas, de violencias, la elección de las buenas causas. No lo creo. Yo, por supuesto, he observado sólo la política de Costa Rica, pero aunque mi campo de observación haya sido pequeño, es lo bastante para el caso, porque mis opiniones nacen de lo que efectivamente en política ocurre; y juzgan lo que á Costa Rica se refiere, sin adornarlo con fantasías ó con rica ilustración de lo que otros países, con otras gentes, hacen ó podrían hacer. Quien no tiene firmeza en sus opiniones, quien no las haya adquirido

por la observación directa; quien ceda en ellas á las simples amenazas, quien las ponga en venta; quien se crea ligado á lo que está convencido que no es bueno, ó simplemente, que no es lo mejor, por compromisos insignificantes de orden distinto, ese no es un buen ciudadano, ese no es buen patriota. ¡Y si así anda la República, ya está perdida, porque carece de la virtud política necesaria para existir! Cuando los ciudadanos son venales ó cobardes, la democracia está ya muerta ó agoniza.

Ahora bien, después del delito de vender la conciencia, ¿vamos á legalizar un nuevo delito permitiendo con el voto secreto que el ciudadano después de ser desleal á sí mismo con detrimento de la dignidad humana lo sea á otro también, para que así la ley le ayude á ejercitarse en la corrupción?

No, señores, venga el ciudadano valiente, de convicciones, á decir á sus compatriotas: así opino yo, respondo de lo que hago. En las Repúblicas Democráticas todos los ciudadanos deben responder de sus actos.

CLAUDIO GONZÁLEZ RUCAVADO

## Ultimas noticias

Buenos Aires, 19.—El certamen Panamericano de tiro al blanco ha principiado. Los americanos ganaron pues tanto su sistema como su rifle Springfield han sido altamente admirados. El General Drum, en el banquete con que fueron obsequiados, pronunció un elocuente discurso en español en el que dijo: El triunfo alcanzado por nosotros es un asunto transitorio y de importancia muy secundaria. El objeto principal de nuestra reunión por ambas partes es la de estrechar los lazos de amistad Panamericana.

La muerte del Coronel Jara ha sido confirmada y se espera que con su desaparición de esta vida se pondrá fin á las revueltas del Paraguay.

Río Janeiro, 19.—El levantamiento en el territorio del Acre progresó; setecientos hombres armados demandaron la resignación del Prefecto Areripe. En el encuentro que hubo murieron 70 y Areripe huyó. Los rebeldes tomaron á Sennay, Madureira y proclamaron la autonomía del distrito del alto Juana.

El Crucero «Benjamin Constant» salió hoy con destino á Manaus llevando considerable número de tropas.

Méjico, 19.—Aprovechando la muerte de Mizlan, Aldave ha dado una proclama á los rifeños excitándolos á aceptar la paz y ofreciéndoles generosamente propiedades para que formen sus haciendas, que se entregarán en junio, y hacer que los moros la soliciten; mañana habrá una reunión para resolver la paz ó la guerra. Aldave entregó el cadáver de Mizlan á su hermano; más de 200 parientes recibieron llorando á gritos. Llegaron en tren especial á Seguan donde lo enterraron; tenía cuatro balazos.

Coruña, 19.—Un vapor alemán ha arrojado á la playa de Langostura numerosos bultos. Supónese que sean armas para los portugueses.

Londres, 19.—La escuela de Arqueología Británica en Egipto ha hecho grandes descubrimientos, como el de una efigie de alabastro, que mide 26 pies de largo, 14 de altura y 80 toneladas de peso, en muy buen perfecto estado. Tiene fecha 1300, antes de Jesucristo. Fué encontrada en un cementerio, á 30 millas al Sur de Calro. También han encontrado con fechas primitivas grandes cantidades de lino fabricado en la onceava dinastía, como si hubiera sido fabricado ayer.

Copenhague, 19.—El Danneberg llegó al medio día al muelle de Tolbolden, donde una cadena de altas personalidades del ejército, trasladaron el féretro á la carroza cristiana. El decimo Haakoon, al pie, seguían la carroza que también iba acompañada de numerosas personalidades. La Reina María Luisa Alejandrina y resto de la comitiva iba en coche. El trayecto estaba llenísimo de gente. Cuando el féretro fué colocado en el catafalco de la capilla, las realzas se arrodillaron y oraron, retirándose enseguida, no sin besar la bandera que cubría el féretro.

París, 19.—Journal insiste en el nombramiento del Conde Italiano, hecho en Carnegie.

Mohonlake, 19.—Anúnciase que en la conferencia Internacional del arbitramento se piensa en hacer un monumento Nacional á fin de interesar á las Iglesias á favor de la paz universal. Formarase

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se reponde lo que no sea satisfactori

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

para principiar la campaña un comité de las iglesias cristianas. Proyéctase una liga de 18 millones de personas.

Chillicothe, Ohio, 19.—En todo el estado hay gran efervescencia política pues Taft y Roosevelt andan en automovil pronunciando discursos por todo el país con suma actividad. El automovil de Roosevelt colisionó con otro resultando estropeado pero se trasbordó á otro y continuó. Por telégrafo se pidió un especialista de las enfermedades de la garganta para que venga á atenderle la voz que se le ha perjudicado mucho á causa de tanto hablar y el viento y la lluvia.

Madrid, 19.—Algunos diarios anuncian la resolución de los conservadores de subir al poder dentro de dos ó tres días; Interrogado Canalejas á este respecto confirmó que los conservadores están impacientes por llegar á él, pero que el Gobierno acaba de recibir un voto de confianza del Parlamento.

Whitville, 19.—Después de deliberar toda la noche, esta mañana el jurado condenó á muerte á Floyd Allen. En el tribunal hubo poca gente y temíase infundadamente que se reptiera el caso de Withsville.

Berlín, 19.—Témese una huelga de voadores del aerodromo Johnisthal. El médico Gelschin, de Bohemia, durante la representación de la actriz Rud, mató de un balazo al actor Proba, suicidándose él en el proscenio. Se dice que fué por celos.

Habana, 19.—Ha principiado el anunciado desmoché de 3000 empleados del Gobierno, que han sido destituidos. Se dice que falta otro tanto para igualar el presupuesto; hay pánico.

Washington, 19.—Abordo del Mayflower partieron esta tarde el seño Ministro de Marina y Missis Taft, que se dirigen á Newport News á presenciar la lanzada al agua del casco del acorazado Texas, contratado en diciembre de 1910 con un costo de 27,000 toneladas, 560 pies de longitud con capacidad para 2850 toneladas de carbón y 40 de petróleo, 21 nudos de velocidad, 10 cañones de 14 pulgadas y 4 tubos lanza-torpederos, todo de tiro rápido.

## Al público

Por instrucciones especiales que he recibido, publico el siguiente cable que me ha transmitido ayer la Atlantic Fruit Company:

Nueva York, 19 mayo. — La relación hecha por Mr. Lindo á la prensa es incompleta; suprima hechos de capital importancia y por ello puede causar una impresión enteramente errónea. Los tratos que Di Giorgi ha tenido con Lindo han sido manifestamente justos y razonables en todo su curso. La historia de esas negociaciones es demasiado extensa para ser transmitida por cable. Rogamos á los hijos de Costa Rica que reserven su opinión hasta que una exposición hecha por Di Giorgi y justificada con testigos y pruebas documentales, pueda llegar á esta.—Atlantic Fruit Company:

JOHN M. KEITH

San José, 20 mayo | 1912.

## Nota de la Redacción

Todavía, al cerrarse la edición de nuestro periódico, no ha recibido el Licenciado don Máximo Fernández contestación del General Zelaya. Pero sí recibió un telegrama de San Juan del Sur, de las oficinas del cable, sin que nadie impidiera su libre trasmisión.

## Inspección de la cañería de Miramar

El Ingeniero comisionado para inspeccionar la obra de cañería de Miramar, que está ya terminada, ha dado un informe favorable, á fin de que sea recibida por la Municipalidad de Pontarenas, manifestando que al estanque de distribución le entran 20 litros de agua por segundo en vez de cinco que se habían fijado en el proyecto, lo cual proporciona un exceso notable que beneficia grandemente al vecindario.

## Movimiento diario

### Los que nacen

- Luis, de José Borrás y Carmen Martín. Roberto, de María Sojo. Juan José, de Carlos Chaves y Juana Vives. Víctor, de Rafael Morales y Rosalina Carvajal. Innomiada, de Carlos de Jesús González y María Mata. Innominado, de Santos Marín y Casilda Valerín. Innominado, de Mercedes Loris. Carlos, de Víctor Insescken é Ildelfonsa Jiménez.

### Los que viajan

- Carlos Vollo, para Europa. Anita Peralta, para Estados Unidos de América. José Martínez, para Colombia. Artemio Lindo, para Colón. Adela F. de Chaprests, para Colón. Luis Luckinelli, para Italia.

### Los que mueren

- Innominado González ..... Marta Guevara, 5 meses. Juan R. Rojas, 14 días. Innomiada Montoya ..... Caridad Miranda, 1 mes. Innominado Loris ..... Innominado Marín .....

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San Jose entre la **Ferreteria de Rodriguez & Hno.** y la tienda **El Tokio.**  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

**Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00**

**UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES**

para Ud. como respaldo de sus depositos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el termino social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

**CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Remahonk, 18. — En la conferencia de arbitraje, esta mañana, hubo mayoría por el arbitramento panamericano internacional, y excitaron a Estados Unidos a arreglar amigablemente el reclamo de Colombia antes de la apertura del Canal Panamericano. Cuatrocientos delegados de distintas nacionalidades, por unanimidad aprobaron esta disposición. Es innegable, dijo uno, que cuando esta nación no quiere someter a un arbitraje este asunto, se levanta en las masas de la América Latina un sentimiento contra este país, a quien suponen que está jugando malas partidas hacia sus débiles hermanas repúblicas. El resultado es desfavorable desde todo punto de vista.

Belfast, 18.—Se lanzó al agua el vapor más grande de la compañía Lamport & Holt. Es de doce mil toneladas y tiene capacidad para 70,000 cargas de carne.

## De Alajuelita

No había puesto mano en el asunto porque no me tratasen de necio; pero hoy que conozco la gran miseria, me ocupo, aunque con miedo de un reproche, a desenvolver el tamal de la ignominia. Hace poco tiempo hubo una revolución entre la Municipalidad y el señor Cura, y no podemos negar que entre la Municipalidad, Jefe Político, Secretario y todos sus secuaces, ninguno reúne las aptitudes de inteligencia que adornan al señor Cura. Nosotros calificamos eso de inconsecuencia tanto del pueblo como de la supremacía gobiernista; ¿de manera que un hombre que se interesa por el bien público local, porque es extranjero no admite ante el Gobierno como Intercedor? ¿De manera que un hombre sin cabeza, digo sin inteligencia, sin ciencia para administrar una obra de mucho peligro si se le puede confiar cualquiera obra difícil, aunque se pierda? de eso hablo yo, a eso me refiero y me refiero por las muchas pérdidas habidas en el trabajo de la cañería.

CORRESPONSAL

## De Alajuelita

Dije en el artículo anterior que iba a relatar algo sobre electores. Un tal don Antonio, por no sé qué, devengaba trabajo haciendo el armamento de la mentira.

Al no obrar de buena fe naturalmente tendrían que perder sus aspiraciones.—Velamos a *Pun-pun* correr arriba y abajo en busca de firmas de electores.

Suplicamos a nuestro Jefe Político ponga atención a los faroles que hace tiempo po que no los vemos. ¿Será que no pagan un empleado que los esté mirando? ó será que el empleado le da pereza.

También recordamos a nuestro Municipio en que están que no gestionan el asunto de la presa de don Felipe; es cosa de interés, es muy bueno que den curso a esas investigaciones, que no se queden como se ha acostumbrado a dejar todas las cosas, que después al tiempo resultan inaprovechables a causa de los trámites por pereza ó por ignorancia.

CORRESPONSAL

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se suspendieron los procedimientos en causa contra Benjamín Salazar, procesado por violación en virtud de matrimonio.

Se confirmó el auto de sobreseimiento definitivo dictado por el Alcalde de Golcochea en causa contra Céllimo Varela Corrales y Jesús Varela Vega, por atentado a la autoridad.

Se declaró que Juan Troyo, reo de estafa, tiene que descontar íntegra la pena de 20 días de arresto que le ha sido impuesto.

Se declaró la prisión y enjuiciamiento de José Antonio Monje Reyes, por hurto de Fructuoso Jiménez.

**Doctora JARWISIA de PICADO**  
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.  
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. **Calle de la Estación**

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: **L. M. CASTRO & C<sup>a</sup>** Libreros

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una **UNDERWOOD**. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de **A. LEIVA Y C<sup>o</sup>**, antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.